



# del Gobierno de Puerto-Rico.

Núm. 118.

Jueves 1º de Octubre de 1840.

Volúm 9.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### AFRICA FRANCESA.

*Argel 24 de Junio.*

Esta mañana ha llegado al hospital del Dey un numeroso convoy de enfermos y heridos que viene de Blida, y por los cuales hemos podido saber algunos detalles sobre las operaciones de la campaña. Los mas importantes son los siguientes:

El 4 de este mes el ejército concentrado en Blida y Buffarick pasó el Chiffa reuniéndose en el campo de Muzaya, y el 5 por la noche acampó en el camino de Viliana para Bou Aouam una legua de la montaña desde el centro del llano de la Mitidja.

El 8 llegó al frente de Miliana sin haber experimentado obstáculo alguno por parte del enemigo, pero no sin haber tenido que vencer muchos para hacer pasar la artillería de campaña.

Miliana es una posición sumamente militar en la cúspide de una altura que solo está dominada por unas rocas inaccesibles; la cual ocupaba el enemigo fuertemente dispuesto á defenderla. El mariscal mandó poner la artillería de campaña en batería, y despues de un vivo cañoneo, al cual respondió tan solo el enemigo con una sola pieza de 4 que muy á menudo y con rapidez cambiaba de posición. En este momento dos columnas de ataque subieron para asaltar la posición á viva fuerza: mas el enemigo huyó incendiando el pueblo que hemos encontrado abandonado y reducido á cenizas en gran parte: en términos que ha habido gran trabajo para poder alojar las tropas. Lo que mas notable hemos encontrado es una ferrería nueva y enteramente á la Europea, donde Abd-el-Kader tenia establecida una fábrica de armas y una fundición de cañones de que se han encontrado dos moldes. Las demas piezas principales de la ferrería habian sido ya trasportadas.

El 9 y el 10 el ejército permaneció en Miliana ocupado en poner este pueblo en estado de defensa. Ha quedado el teniente coronel del 3º ligero Ylleus, como comandante superior, y de guarnición un batallón de su cuerpo, otro de la legion estrangera, y destacamentos de artillería y de ingenieros.

Tambien quedaron los enfermos y heridos.

El 11 y 12 el ejército recorrió el valle de Chetif, y el 13 llegó al frente de Medeah. Nada puede compararse con la belleza y riqueza del pais que se ha atravesado: y que al mismo tiempo ha sido destrozado á fin de dar una dura lección á los árabes.

El 14 salió el ejército de Medehad y vino á campar en el bosque de los olivos de tan sangrienta memoria. Desde el medio dia se habia visto sobre la derecha al ejército regular del emir maniobrando y desplegándose en batalla como para desafiarnos; mas en cuanto algunas tropas indicaron dirigirse hácia él se retiró prudentemente. A las once de la noche el mariscal dió orden para levantar el campamento á la mayor parte de la infantería y de la artillería, é hizo escalar sus tropas sobre la espalda del col de Muzaya. A la mañana siguiente á las cinco el convoy y la caballería estaban en camino para el col, y cuando el enemigo, creyendo adelantarnos, vino á tropezarse con nuestra retaguardia, fue recibido con firmeza por el 48 de línea y el batallón de tiradores de Vincennes.

Este dia solo es comparable, atendiendo al encarnizamiento que ambas fuerzas manifestaron en el combate, con el asalto de Constantina y la acción de Sidi Jacoub (bloqueo de la Tafna en Abril de 1836.) Dos veces se han apoderado los árabes de nuestras posiciones y tres las hemos vuelto á conquistar y defender á la bayoneta. Se han visto soldados que estrechados por los árabes, y no pudiendo servirse de sus armas, han luchado cuerpo á cuerpo defendiéndose á mordiscos.

Todos los cuerpos sin escepcion, incluso el batallón de zapado-

res, han tenido su parte de gloria y han pagado á la Francia su parte de deuda de sangre. Dos oficiales murieron en el campo y tres á la noche siguiente, y 274 heridos fueron enviados al hospital de Blida.

A las cuatro de la tarde, aterrado el enemigo por sus enormes pérdidas, y no pudiendo conseguir hacernos ceder una pulgada de terreno, se retiró, y por primera vez en esta campaña nos dejó seguir nuestra marcha sin quemar ni un solo cartucho sobre la retaguardia.

Al medio dia hubo una suspension de armas por corto espacio, motivada por la falta de cartuchos que ambas partes experimentaban, y mientras que las brigadas de la artillería nos traian municiones sobre el mismo terreno, los camellos venian por la espalda del ejército del emir á proveerle igualmente.

Los dias 16 y 17 se pasaron conduciendo víveres, habiendo tambien llegado dos batallones de tropas frescas de los campos de Muzaya y de Blidah. El batallón del 2º ligero ha sido reemplazado en el campo superior de este último punto por el regimiento de marcha de caballería y el batallón del 1º de línea y en el de Muzaya por los restos de los tiradores de Vincennes.

El 18 el mariscal ha debido volver á bajar hácia la parte de Medeah y desde este dia no hay noticia alguna del ejército.

*Idem 25.*

La columna enviada á Buffarick para escoltar los dos convoyes que se encontraban sobre este mismo punto desde hace algunos dias ha desempeñado su mision sin haber encontrado grandes obstáculos, y los ha acompañado hasta Blidah donde los estaba ya aguardando la division que habia escoltado los enfermos y heridos. La columna á las órdenes del general Corbin en número de 3,000 hombres, ha traído á su regreso los heridos que han sido colocados en el hospital del dey, y entre los cuales se encuentran un buen número de oficiales. La relacion que estos hacen de la última campaña confirmará poco mas ó menos los hechos ya sabidos; y en resumen, las tropas se han batido con una bravura y una resolución admirables. El pais recorrido mas allá de Miliana y lo largo de Dchetif es magnífico, y el incendio de las cosechas será para los árabes una pérdida irreparable.

Despues del encuentro del 15, el batallón de tiradores ha quedado en disposición de no poder hacer la campaña. Los oficiales, sargentos y soldados que no han sido muertos, se hallan en los hospitales enfermos ó heridos; por manera que será preciso reorganizar este cuerpo, como tambien el de los zuavos.

Mientras que la mayor parte de las tropas disciplinadas escoltaban los convoyes, las de Ben-Salen han continuado su devastacion en la parte este de la llanada. Nadie puede aventurarse á salir un tiro de pistola de las casas.

Se aguarda al mariscal del 27 al 28.

Los barcos de vapor el *Phare* y el *Crocodile* nos han traído 1,000 hombres del 53 de línea, que llegan muy oportunamente para reforzar las guarniciones de los campos, á fin de poder hacer salida. Aguardamos al navío *Triton* que trae tambien 900 hombres del mismo cuerpo.

*Cherchell 24 de Junio.*

Hace unos cuantos dias que hemos oido algunos cañonazos la direccion del Sud, lo cual indica que la guarnición de Miliana habrá sido atacada; mas estamos sin cuidado porque el 3º ligero legion estrangera no se dejarán sorprender.